

EL CONSTANTE

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI

San Sebastián Miércoles 9 de Enero de 1918

NUM. 6.603

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANAFranqueo
concertado

DEL MOMENTO POLÍTICO

¿A dónde vamos?

La situación política se halla en estos momentos más embrollada si cabe, que antes de firmarse el Decreto de disolución y tener lugar el asunto de las Juntas de Defensa. El señor García Prieto, que es como el loto del cuento, va donde le llevan, ha querido hacer un pinito, y le ha salido tan mal, que está a punto de estrellarse, políticamente, porque sin energía suficiente para imponerse a las circunstancias y a los hechos, hace dejación de su autoridad, e hipotecando su voluntad al último que llega, anula su propio criterio en beneficio del extraño.

Así resulta que piense en la publicación de otro nuevo Decreto de disolución que anule el anterior y que para dar pie a esto, busque como fundamento la existencia del complot militar revolucionario.

Este proceder del Presidente ha dado origen a multitud de comentarios de diversos gustos y calibres.

Un elevado personaje del partido conservador ha dicho que si García Prieto pidió el decreto de disolución, se ha inhabilitado para gobernar; y si fué otro... entonces Dios nos coja confiados!

Se referirá a Cambó 6 Romanones?

No han faltado comentaristas que han manifestado su opinión en el sentido de que no publicase el Decreto de referencia, el Gobierno no tiene más remedio que evocar las actuales Cortes, aprobar inmediatamente la amnistía y dar solución satisfactoria al problema militar y otros de carácter urgente para la vida nacional.

Algunos piden a voz en cuello la dimisión inmediata del marqués de Alhucemas, pero sospechan que no lo haga y en este caso nada debe extrañarnos que Roldós, Ventosa y Alcalá Zamora, cuyo fracaso al frente de sus respectivos departamentos les bien notorio, no dimitan.

De todo esto resulta lo que varias veces hemos dicho nosotros y es que tenemos un Gobierno que no gobierna y que tras él se halla emboscada una fuerza que le tiene modiotizado y cuyo objeto es preparar el camino a Cambó a fin de que tenga límite más extenso en sus desarrollos sus aspiraciones políticas.

Intransigencia ó entereza?

«La Voz de Guipúzcoa», la que cuando se trata de desacreditar monjas y frailes tiene frases aceradas y punzantes ironías, adopta en el número de ayer un acento quejumbroso y sensiblero como de plañidera asalariada, y no es el caso para menos.

Un vecino católico de Tolosa se negó á que un niño, á quien sus padres se empeñaron en dar sepultura laica, fuera amortajado con el trajecito de tano de sus hijos.

Y esto le parece mal á la «Voz de Guipúzcoa»? No nos extraña, y nos asombraría que una tan valiente confesión de fe católica agrada á la vieja defensora del lucismo.

A nosotros en cambio nos parece muy bien. El socio de la Adoración Nocturna, que así ha obrado merece nuestros plácemes, ni podía dar mejor ejemplo a sus hijos de entereza católica que obrando así. De este modo sus niños aprenderán a confesar su fe sin miedo delante de los enemigos de Dios. Obrar de otro modo habría sido en cierta manera hacer solidario de su acto sacrilego.

mores profanar los sagrados restos de un niño (si niño es) muerto en la gracia de Dios, y enterrado como un can a espaldas de la Iglesia, y alardeando de una impiedad muiida y provocadora.

Niños católicos habrá ateridos de frío, y padres cristianos preferidos por serlo que agradecerán ese traje y darán gracias a Dios que por medio de otro cristiano se le propone.

Y no se escandalice «La Voz»; porque los niños de Tolosa no hayan querido autorizar con su preseacit un entierro civil, alarde como todos de irreligiosidad; se lo vedaban las ideas católicas que profesan. ¡O es que «La Voz» también se siente intransigente con las ideas de los demás? Pues entonces, «médico cárabe a tí mismo», y no nos hable de la intransigencia.

Aunque bien es verdad que la transigencia de los enemigos de Dios siempre estuvo sintetizada en aquéllos sabidísimos versos:

«Y muera el que no piense igual que pienso yo.

MECENAS

El precio de las subsistencias

El señor gobernador civil conde de Pinofiel, al recibirnos ayer á media noche en su despacho oficial, nos rogó hiciésemos pública la siguiente:

NOTA OFICIOSA

«En varios periódicos de los publicados esta mañana, se habla de que ciertos artículos de primera necesidad se venden á precios superiores á los de la tasa, llegando alguno de ellos á acusar de falta de energía al Gobernador civil, por consentimiento.

No duda éste de la veracidad de aquellas informaciones, pero rechaza la acusación, porque hasta el presente momento no ha tenido ocasión de aplicar las sanciones que la ley ordena. En todos los establecimientos donde se expenden esos géneros, está expuesto en sitios bien visibles el bando de la Alcaldía en que se fijan los precios de dichos artículos.

Si los compradores se conforman y consuelan contando los abusos de que son víctimas á los amigos, la impunidad subsistirá puesto que es imposible tener un agente en cada tienda para que vigile e intervenga las operaciones que en ellas se realicen.

Pero si por consecuencia del bandeo los vendedores tienen la obligación de no expedir sus géneros á mayores precios que los fijados, es un deber también en los compradores no pagar por ellos cantidad mayor que la marcada, y denunciar á la Autoridad, que en este caso demostrará si es ó no enérgica, el hecho.

Además debe recordarse que el autor de toda denuncia que resulte comprobada tiene derecho a percibir el importe de la tercera parte de la multa que se imponga al vendedor.

Ecos municipales

LOS MAESTROS VOLUNTARIOS

En el despacho oficial de la Alcaldía estuvo ayer por la mañana una Comisión de maestros voluntarios del Municipio, con objeto de saludar y ofrecerse incondicionalmente á la Comisión de Fomento.

Los indicados maestros expresaron su deseo de que entre las autoridades y ellos exista la mayor amistad y armonía para lo cual, según manifiestan se hallan dispuestos á poner cuanto esté de su parte.

Al mismo tiempo, se mostraron agradecidísimos por el aumento de sueldo que se ha concedido á su clase, quedando profundamente reconocidos al Ayuntamiento por la actitud que adoptó sobre este particular, y muy especialmente a la Comisión de Fomento como autora de la proposición.

CONFERENCIAS

Don Mariano Zuaznávar celebró ayer una conferencia telefónica con el director general de Comercio señor Cantos, solicitando del alto comisario gestión la más rápida solución de la cuestión de transportes para que pueda llegar á nuestra capital el carbón necesario para el consumo doméstico.

El señor Cantos le expresó su cariño hacia San Sebastián y añadió que hará cuanto se sea posible en beneficio de nuestro pueblo.

El alcalde quedó muy agradecido de las frases del director general de Comercio.

Sobre este mismo asunto del carbón conferenció también el señor Zuaznávar, con el consignatario de vapores señor Salazar.

A las seis y media de la tarde celebró ayer una reunión la Comisión Municipal de Caridad, tratando en ella asuntos de su pertinencia.

A las cuatro y media de la tarde celebrará hoy el Ayuntamiento la ordinaria sesión semanal.

CUMPLIDOS

Son muchos los alcaldes de diferentes capitales de España, los que han comunicado a su colega de esta ciudad, su toma de posesión y ofrecido sus servicios.

El alcalde señor Zuaznávar, en mú-

tua reciprocidad ha correspondido deferentemente ofreciendo su cooperación a sus compañeros, en cuanto al servicio público se refiere e igual consideración personal.

BANDA MUNICIPAL

Son varias las obras de música que se hallan en la sección de Fomento del Ayuntamiento, y que han de ser destinadas a la Banda Municipal de esta ciudad, para que incluya en su vasto repertorio.

Durante el mes actual, el concejal encargado de la Inspección de los servicios anejos a la Banda Municipal es el Síndico don León Lizarruri, marqués de Tenorio.

DE ENSEÑANZA

La Comisión de Fomento municipal en breve girará una visita a las Escuelas públicas, con el objeto de enterarse de las condiciones de los locales, material pedagógico y de las mesas escolares que haya necesidad de establecer, unitarias y bipersonales.

—Se ruega a los señores Maestros de las Escuelas municipales, tengan la bondad de remitir á la brevedad posible, a la Sección de Fomento del Municipio las relaciones o estados mensuales del ramo de enseñanza, con el objeto de formar el cuadro general que ha de remitirse a la Superioridad, dentro de la primera decena del mes actual.



Carnet de sociedad

VIAGRES

De su palacio de Munibe se han trasladado á San Sebastián los señores condes de Urquijo.

—Se ha trasladado de Burgos a la capital de Navarra el militar don Pedro Ruiz.

—Ha vuelto á Bilbao el abogado don Joaquín Menéndez Sarasate.

—De la capital vizcaína ha salido para Guadalajara el teniente de ingenieros, don Pedro Montero.

—A Segovia don Casiano de Guerri cocchevarría.

—En breve regresará á Madrid tras larga temporada en esta población la condesa viuda de Celdabuturu.

—Se encuentra entre nosotros don Carlos Espino a de los Monteros.

NECROLOGICA

A las doce y media del día falleció ayer en esta capital don Juan Bautista Ariztegui y Erasun a la avanzada edad de setenta años y con fortuna con los Auxilios Espirituales y la bandición Apostólica de Su Santidad.

Su muerte ha sido muy sentida por las numerosas amistades que supo

grangearse en vida con sus notables prendas morales.

Hoy, miércoles a las tres y media de la tarde se verificará la conducción del cadáver al cementerio. Mañana a las once, se celebrarán en la iglesia parroquial del Buen Pastor los funerales por el eterno descanso del finado.

A sus desconsolados sobrinos y demás parientes testimoniamos nuestro profundo sentimiento y rogamos a nuestros lectores encomiendan a Dios el alma del difunto.

Gobierno Civil

A la hora habitual hicimos ayer nuestra primera visita al gobernador civil señor conde de Pinofiel.

Este nos manifestó que durante toda la mañana había recibido numerosas visitas, entre ellas la del alcalde señor Zuaznávar y la del señor Laffitte que fué acompañando á una Comisión del gremio de ganaderos.

A continuación nos facilitó una nota oficial, la cual va publicada en otro lugar, y finalmente nos participó que en aquel momento iba á salir para el vecino pueblo de Irún don

de asistir al entierro del policía aspirante don Jesús Maíz, recientemente fallecido en aquella villa.

LOS RECLUTADORES

Al recibirlos por la noche el conde de Pinofiel, nos manifestó que poseía escasas noticias que comunicarnos.

Respecto al reclutamiento de los 20 obreros españoles para la fábrica de Nantes, de cuyo suceso dimos cuenta ayer, nos dijo que se había logrado averiguar el punto donde los embarcaron, siendo éste un embarcadéro que existe bajo el faro del puerto de Pasajes, donde arribaron las lanchas francesas que los condujeron a Hendaya.

Se trabaja activamente para descubrir a los reclutadores.

RETRASO DE TRENES

En tren correo llegó ayer a San Sebastián con dos horas y media de retraso.

Dulces y amargos

De Londres:

«El contraalmirante Bradley Fischer ha declarado que hay un plan para destruir la flota alemana por medio de ataques aéreos, obteniendo así una victoria decisiva.»

Pues si no cesarrollan ahora ese plan van á perder una buena ocasión de realizarlo.

Leeamos:

«Un notable publicista norteamericano acaba de publicar un folleto muy interesante sobre Italia.»

Para folleto interesante sobre Italia, el que han escrito con sangre italiana los austro alemanes desde el Isonzo hasta el Piave.

En una carta de Barcelona se dice: «A Cambó se le entregó la posibilidad de destruir la unidad material y espiritual de España.»

Madraca estaría esa unidad si un hombre pudiera destruirla.

Pase que el Sr. Cambó se forje esas ilusiones.

El tiempo le sacará de su error. No es la unidad de España una pieza de tela de Tarrasa que se vende al primero que pasa.

Según ha dicho Wilson quiere la paz, pero conquistándola por las armas.

Las armas que él fabrica, por de contado, para que sus aliados las esgriman.

LEA USTED

"EL SIGLO FUTURO"

SPORT VASCO

En el Moderno

Berolegui y Vega (azules), fueron ayer contrarios de Salsamendi y Errézabal (rojos).

Ambos deanteros sacaron del nudo y medio.

Salió el dinero por los azules en proporción de 20 á 15, manteniéndose por ellos durante la primera mitad del partido en que dominaron completamente.

En la segunda mitad, se señalaron igualadas á 24-25-40-41-42-43-46 y 48.

El dinero experimentó las alteraciones naturales á este tanto, sufriendo la cátedra fuertes emociones.

Por fin los azules consiguieron apuntarse los dos últimos tantos.

De los pelotaris, los que merecen especial mención por lo bien que jugaron, fueron Berolegui y Errézabal.

Hoy juegan Echaniz y Ucin (rojos) contra Ochoa torreña y Campos (azules).

Sacando Echaniz del tie y mejor,